



2^ª SEGUNDAS JORNADAS de la AGRICULTURA FAMILIAR

9 y 10 de Agosto

Actividad
de carácter
gratuito

Facultad de Ciencias Veterinarias - UNLP - Av. 60 y 118

CONCLUSIONES GENERALES

En estas 2ª jornadas de la Agricultura Familiar participamos entre expositores, panelistas y asistentes 180 personas, que durante los dos días compartimos experiencias y vivencias relacionadas a tres ejes temáticos (educación, socio-organizativo e intervención). De igual importancia, las presentaciones realizadas durante el desarrollo de los paneles propuestos ("**Aportes para la construcción de un modelo de desarrollo alternativo**" y "**Desafíos para el marco normativo de la Agricultura Familiar**"). Instancias enriquecedoras, en tanto han quedado planteadas mediante la puesta de ciertos avances legislativos, el desafío de continuar en el camino de construir una nueva institucionalidad, como reflejo del modelo productivo pretendido para el país.

A su vez recorrimos la feria itinerante "Pro- Mercado de la economía Social y Solidaria de la UNLP", muestra de fotos, muestra de trabajos de tesis de diseño industrial para la AF. También tuvimos la oportunidad de participar en la presentación del libro: "El camino de la transición agroecológica" y de los talleres de intercambio: "Tecnologías apropiadas para la AF" y de un espacio cultural al finalizar el primer día de jornada. La comida compartida en los diferentes espacios de las jornadas fueron preparadas y ofrecidas por organizaciones de agricultores familiares.

Se compartieron

Avances de trabajo de alumnos de Diseño Industrial de la Facultad de Bellas Artes de la UNLP en Sistemas de Coberturas, Mecanización de la técnica de biofumigación, Ensachadoras-Pasteurizadoras e instalaciones para producción porcina familiar.

18 experiencias relacionadas con el eje Educación, formación y Desarrollo Rural.

15 Experiencias socio-organizativas





17 Estrategias de intervención

Algunas conclusiones preliminares

Eje de Educación, Formación y Desarrollo Rural

- * Se considera necesario continuar reflexionando sobre la práctica profesional, y el replanteo de la educación formal de grado en función de la formación de profesionales para el trabajo con la AF.
- * Fortalecer las diferentes estrategias de formación desde la práctica. "Aprender haciendo" y "Vivir lo que se quiere transmitir".
- * Necesidad de seguir trabajando, replanteando el rol del extensionista en las distintas instancias de trabajo.
- * Por un lado se consideran necesarias las instancias de sistematización para recuperar, fortalecer, organizar, producir o distribuir socialmente conocimiento. Por otro, la sistematización se constituye en una herramienta que aporta en la toma de decisiones e implementación de políticas para el sector.
- * Se acordó que es fundamental seguir trabajando y ajustando diferentes aspectos de la Economía Social, compartiendo las diferentes experiencias en relación a la misma.

Eje Socio-organizativo

- * Se acordó que es importante seguir trabajando y fortaleciendo el trabajo con las organizaciones en pos de:
 - Defender el trabajo.
 - Articular y trabajar por otros canales de comercialización más justos.
 - Generar valor agregado a la producción.
- * No obstante se compartieron experiencias positivas en cuanto a la incipiente coordinación del trabajo entre Nación y Municipio, se identificó como una debilidad la falta de articulación de las Políticas Públicas entre los diferentes niveles (Nacional, Provincial, Municipal). Ya que esto genera obstáculos y contradicciones.
- * Se coincidió que es ineludible sumar organización para lograr una fuerte representación sectorial.
- * Se visualizó en las experiencias presentadas el enfoque de la creación de tramas de agregación de valor; compras comunitarias, líneas de financiamiento, botiquines comunitarios, intercambio de saberes/experiencias, espacio de pertenencia, democratización de las





decisiones, lazos sociales/entramado social, articulación con Instituciones del Estado.

- * Cuando se habla de valor agregado, es de destacar que no solo se genera un mayor *valor agregado económico* sino también *agregado de valor social*, los actores que participan fortalecen su identidad como parte de un colectivo, *agregado de valor cultural* porque se comparten/intercambian y generan nuevos conocimientos y nuevos valores que a su vez refuerzan la trama, por último cuando sus integrantes legitiman y valorizan su trama entre sí y frente a otros sujetos sociales hay un agregado de *valor simbólico*.
- * Se compartieron diferentes avances de experiencias de comercialización en ferias y mercados. Asimismo se considera necesaria la planificación de los recursos hacia experiencias que acorten la distancia entre el productor y el consumidor. Se remarcó la importancia del involucramiento de los que el municipio en todo los procesos. Se debería trabajar por la incorporación de productos cárnicos a ferias y mercados de la agricultura familiar.
- * Se debe seguir trabajando en pos de lograr un marco normativo adecuado para las experiencias de comercialización en canales alternativos.

Eje Estrategias de Intervención

- * Las múltiples estrategias de intervención (financiamiento, asistencia técnica y capacitación, comercialización) destacadas en los territorios se ven posibilitadas y favorecidas por políticas de estado con anclaje en lo local.
- * Se coincidió en la necesidad de repensar, generar e implementar un modelo de producción distinto al predominante. En dónde la persona sea el eje central y la producción esté en relación a sus necesidades. En este sentido se plantean distintas prácticas y experiencias: la relación entre la educación y la producción, los aspectos culturales que inciden en la misma, la agricultura periurbana y la autoproducción de alimentos, la producción ligada a la salud popular, entre otras.
- * Dado la multiplicidad de problemáticas, se destaca como lección aprendida, la importancia de ajustar la organización y articulación de recursos existentes en el mismo territorio alcanzado.
- * Queda resaltado que el técnico/promotor en el territorio se posiciona como un agente de desarrollo por sobre la especificidad técnico/productiva. Se demanda un técnico con una mirada integral en su accionar.
- * Se necesita fortalecer una Universidad con rol pro activo acompañando y desatando procesos organizativos, vía esquemas participativos.





- * El constante desafío para los diferentes actores intervinientes de abordar el territorio de forma articulada reconociendo las tensiones, producto de trayectorias y miradas distintas.

Conclusiones Generales

Estas conclusiones intentan reflejar las diferentes preocupaciones, puntos en común, y visiones que se pusieron en común en las distintas instancias de las jornadas.

Se celebra y valora la existencia de estos espacios como lugar de encuentro de los diferentes actores que trabajan con la AF. En palabras propias de alguno de los participantes en estos lugares se comparten "Síntesis de recorridos".

Se concuerda que la AF no es una "agricultura alternativa" ni la "otra agricultura", sino que es la agricultura que a lo largo de la historia y actualmente ha sostenido y sostiene la Soberanía Alimentaria de nuestro país.

Es necesario construir una nueva institucionalidad donde el Estado no sea solo fiscalizador sino que acompañe los procesos que se dan en el territorio.

A su vez el Estado debe intervenir en la cuestión de la tierra, defendiendo la función social de la misma.

Es imprescindible que el Estado actúe, posibilitando por diferentes vías el acceso a la tierra de los agricultores familiares, como estrategia para asegurar la provisión de alimentos a la población y el arraigo de las familias productoras.

